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COMISIÓN INTERSECTORIAL DE EDUCACIÓN AMBIENTAL (CIDEA)  

ACTA No. 03 del 17/08/2023 

 

 

FECHA:  Agosto 17 del 2023 

HORA:                 8:05- 9:00 a m  

LUGAR:  SED, Avenida El Dorado 66- 63. Sesión presencial 
 

Directivos delegados participantes 

 

Nombre Cargo  Entidad 

Asiste 

Observaciones 
Sí No 

Alix Montes 

Arroyo 

Subdirectora Oficina de 

Participación, Educación y 

Localidades (OPEL) 

Secretaría Distrital de Ambiente 

(SDA) 
X  N/A 

Hayder 

Oswaldo 

Bautista Herrera 

Decano.  

Facultad del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales 

Universidad Distrital Francisco 

José de Caldas (UDFJC) 
X  

N/A 

 

Fabian Ricardo 

Pertuz Peña 

 

Director. 

Gestión Ambiental del Sistema 

Hídrico 

Empresa de Acueducto y 

Alcantarillado de Bogotá (EAAB) 

 

 

 
X 

N/A 

 

Claudia Acosta 

Ríos 

Subdirectora.  

Subdirección de Acciones 

Colectivas (E) 

Secretaría Distrital de Salud 

(SDS) 

 

X 

 
 

N/A 
 

Tania Elena 

Rodríguez 

Angarita 

 

Subdirectora. 

Subdirección Educativa y Cultural 

Jardín Botánico de Bogotá José 

Celestino Mutis (JBJCM) 

 

 
X N/A 

Marcela 

Bautista Macia 

 

Directora 

Dirección de Educación Preescolar 

y Básica 

Secretaría de Educación del 

Distrito (SED-DEPB) 

 

X 
 

N/A 

 

Camila Cortés 

Daza 

Director.  

Dirección para la Gestión Policiva 

Secretaría Distrital de Gobierno 

(SDG) 
  X 

N/A 

 

Jorge Cardozo  

Subdirector. 

Subdirección Técnica y de 

Aprovechamiento 

Unidad Administrativa Especial 

de Servicios Públicos (UAESP) 

 

 
X 

 
N/A 

Inírida Morales 

V. 
Asesora 

Instituto para la Investigación 

Educativa y el Desarrollo 

Pedagógico (IDEP) 

X 
 

 
N/A 

 

 

 Profesionales de la Unidad Técnica de Apoyo (UTA) de la Comisión 

Nombre Cargo  Entidad Asiste Observaciones 
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Sí No 

Alfonso Moreno Buitrago 

 

Profesional 

 

Secretaría Distrital de Gobierno 

 

X 

 
 

N/A 

 

Francy Milena López 

García 

 

Profesional 

 

Instituto para la Investigación 

Educativa y el Desarrollo 

Pedagógico (IDEP) 

X    
N/A 

 

Ivonne Melisa Méndez 

Corredor 

Profesional 

 

Unidad Administrativa Especial de 

Servicios Públicos (UAESP) 

 

X 

 
 

N/A 

 

Jaime Alberto Hernández 

Acero 

Profesional  

Especializado 

Empresa de Acueducto y 

Alcantarillado de Bogotá 
 X 

Se encuentra en 

vacaciones  

Luz Fabiola Cárdenas 

Torres 

Docente 

 

Universidad Distrital José de Caldas 

(UDFJC) 

X 

 
 

N/A 

 

Patricia Alexandra 

Velásquez Bernal 

Profesional 

 

Jardín Botánico de Bogotá   

 

X 

 
 

N/A 

 

Oscar Mauricio Fernández 

Cantor 

Profesional 

 

Secretaría Distrital de Salud 

 

X 

 
 

N/A 

 

Rosa Ángela Salamanca 

Camargo 
Profesional 

Secretaría Distrital de Ambiente 

(OPEL) 
X  

N/A 

 

Erick Yadier Alfonso 

Álvarez 

Profesional  

 

Secretaría de Educación del Distrito 

(DEM)  
X  

N/A 

 

Yeinson Fernando 

Cerquera Mojocó 

Profesional  

Especializado 

Secretaría de Educación del Distrito 

(DEPB) 
X 

 

 
N/A 

 

 

 Otros asistentes a la reunión 
 

 

Nombre Cargo  Entidad Asiste Observaciones 

Sí No 

N/A N/A N/A  

 

 N/A 

 

 

Agenda 

 

1. Bienvenida y verificación de quórum 

2. Revisión de compromisos de la sesión CIDEA de mayo 2023 

3. Presentación informe de la Semana Distrital Ambiental. 

4. Presentación de avances de la Ruta interinstitucional de caminatas ecológicas 

5. Presentación de avances de los lineamientos para la estrategia de "comunicación y divulgación” 

6. Informe de los avances de los encuentros de educación ambiental a cargo de las entidades con        
compromisos en el Plan de Acción de la Política 

7. Varios 
8. Compromisos 
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9. Conclusiones 

Desarrollo de la agenda 

1. Bienvenida y verificación de quórum 

En la Secretaría de Educación de Bogotá, se desarrolló de manera presencial, la tercera reunión de la Comisión CIDEA, 

en donde se ofreció un saludo de bienvenida a los directivos participantes e invitados; posteriormente, la Secretaría 

Técnica verificó el quorum con la presencia de cinco entidades y ausencia de tres (EAAB, JBBJCM, SDG y UAESP). 

También asistieron los profesionales delegados a la Unidad Técnica de Apoyo (UTA-CIDEA). Durante este punto de 

la agenda el profesional Yeinson Cerquera de la SED (apoyo a la secretaría técnica de la Comisión) comentó que, 

desde el JBB, previamente a la sesión, remitieron carta de delegación, toda vez que la subdirectora Tania Rodríguez 

no podía asistir. Sin embargo, la delegación no es válida, ya que no se delegó desde el nivel directivo. Acá es preciso 

resaltar que de acuerdo con lo establecido en el Decreto 675 de 2011 y del reglamento interno de la Comisión, las 

delegaciones las deben realizar los directivos o secretarios de los despachos de las entidades representantes del nivel 

directivo.  

2. Revisión de compromisos de la sesión CIDEA de mayo 2023 

Se hizo lectura de los tres compromisos adquiridos y se ratificó su cumplimiento. 

3.  Presentación informe de la Semana Distrital Ambiental 

• La Secretaría Distrital de Ambiente en el marco del Acuerdo Distrital 197/2005, presentó un informe de las 339 

actividades presenciales y virtuales, ejecutadas en la Semana Distrital Ambiental, esto acorde al reporte envidado 

por parte de las entidades de la CIDEA. Se resaltó la participación de 39,324 personas.   

• Entre las actividades reportadas, se realizaron recorridos en bici (estrategias educativas), ferias ambientales en el 

marco de Comisión Ambiental Local, siembra de árboles, mantenimiento de huertas, utilización de mensajes para 

disminuir el uso del plástico, recorridos y caminatas de interpretación, entre otros. 

• Para culminar la intervención, la SDA concluyó de un reporte positivo para las acciones realizadas en el marco de 

las responsabilidades de la CIDEA durante lo corrido del 2023. 

4. Presentación de avances de la Ruta interinstitucional de Caminatas ecológicas 

• En el marco del Plan de Acción de la Política Pública de Educación Ambiental -PPDEA- y de las diversas 

estrategias (aprobadas por el CONPES/2019), se han generado rutas interinstitucionales, en atención a que 

muchas entidades del distrito apoyan la implementación de las estrategias de la Política (por ejemplo, PRAE y 

Servicio Social Ambiental), pero existe la necesidad de llegar articulados al territorio (ej. colegios) con una oferta 

organizada, que contenga referentes metodológicos y pedagógicos (lineamientos-conceptos). 

• En cuanto a la Ruta interinstitucional de Caminatas Ecológicas, la SDA explicó del proceso desarrollado para 

consolidar información y avanzar en la elaboración del documento para la futura implementación, por parte de 

diversos actores en el marco de la Política Pública de Educación Ambiental.   Para lo anterior, el documento 

contará con la siguiente estructura: presentación, introducción, propósito, antecedentes, línea base, criterios 

generales para la implementación de la estrategia, y sobre la ruta interinstitucional.  De igual manera, resaltó Rosa 
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Ángela Salamanca (SDA), la línea base de los cuatro momentos para su elaboración: la oferta, concertación-

planeación, implementación, y evaluación. 

• También se aplicarán encuestas y/o guías, en donde posterior al desarrollo de la caminata, se realizaría el proceso 

de retroalimentación y finalmente la evaluación (pre y post, como generar herramientas que hagan parte).  Planteó 

también del seguimiento para lograr hacer consolidación de información de su posterior implementación. 

• SDA compartirá el documento con la Ruta de Caminatas Ecológicas para ser revisado por los delegados a la UTA 

y directivos de la CIDEA, del cual se espera que, en la siguiente sesión de la Comisión sea avalado, y publicado 

en el Observatorio de la SDA. 

• Rosa Ángela Salamanca (SDA), también presentó el producto final de lineamientos de Caminatas Ecológicas del 

año 2022, este será enviado para que sea compartido al interior de las entidades; de igual forma, será publicado 

en el Observatorio Ambiental. 

  

5.  Presentación de avances de los lineamientos para la estrategia de Comunicación y divulgación 

 

• SDA (Rosa Ángela Salamanca) manifestó del proceso desarrollado para consolidar información, con datos de 

entidades que cuentan con medios alternativos, como del diligenciamiento de un formulario, a fin de hacer la 

construcción de los Lineamientos de Comunicación y Divulgación.  Para lo anterior, se avanzó en la recolección 

de datos mediante la ejecución de dos mesas de trabajo realizadas en julio 19 y 25, tanto con delegados de las 

Oficinas de Prensa de las Entidades, y otra con docentes del D.C. (quienes trabajan medios alternativos de 

comunicación). 

• Para la elaboración del documento de comunicación y divulgación, la estructura incluye: presentación, introducción, 

contexto, componente normativo, componente conceptual, lineamientos generales, bibliografía, anexos y glosario.  

• En proceso de construcción de una pieza comunicativa (banner) para publicarlo en la página web de la SDA y 

compartirlo con corresponsales ambientales en territorio, se les enviará el formulario a fin de contar con mayor 

información. 

• SDA enviará el primer borrador para que sea revisado previamente y avalado en la siguiente sesión de Comisión 

CIDEA. El documento fue presentado dentro de la SDA, a la Oficina Asesora de Comunicación para recibir ajustes. 

 

6.   Informe de los avances de los encuentros de educación ambiental a cargo de las entidades con 

compromisos en el Plan de Acción de la Política 

Tres entidades (JBBJCM, SED y UDFJC), dieron un reporte de los Encuentros programados en el marco del Plan de 

Acción de la PPDEA, con enfoque territorial. 

El Jardín Botánico (Patricia Velásquez) reportó para el encuentro, la ejecución de un evento de educación ambiental, 

con apoyo del Instituto Humboldt, una charla de comunicación y un conversatorio (Ministerio, Parques), del cual 

cuentan con quince aliados o instituciones que desarrollan PRAUS, y con Universidades. 

La SED, desarrolló el encuentro territorial mediante dos jornadas, uno en marzo 30, en el marco de la celebración del 

día mundial del agua, en el parque Mirador de los Nevados, con diversas actividades artísticas y experiencias 

sensoriales con estudiantes de 40 instituciones Educativas.  Posteriormente, en marzo 31, con docentes de 35 colegios, 

se llevó a cabo un recorrido de navegación guiada (en alianza con la CAR) por el Río Bogotá.  Los invitados fueron 

focalizados por carga en el espacio y por falta de recursos. Manifestó Yeinson Cerquera. 
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Por su parte, la Universidad Distrital (Fabiola Cárdenas), comentó ejecutar dos encuentros, en donde trabajaron dos 

ecosistemas (Páramo de Sumapaz, y Parque Natural Entre Nubes -Cerros Orientales-Cuenca Tunjuelo-), con enfoque 

territorial; en estos se socializaron experiencias por parte de egresados, lideres en el territorio urbano y rural. Se 

presentó una experiencia Proceda; se contó con buena participación (400 y 200 personas) conectadas en forma virtual 

y presencial.  

7.  Toma de Decisiones  

A continuación, en la tabla 1, se presentan las principales decisiones de la reunión:  

Icono Decisión 

 

 

 

 

 

Como producto del Plan de Acción 2022, se presentó el documento final de 

Lineamientos para la estrategia de Caminatas Ecológicas, para ser compartido al 

interior de las entidades con los equipos de educación ambiental que desarrollen 

procesos al respecto.  

Síntesis:   

• Teniendo en cuenta que los lineamientos para la estrategia de caminatas ecológicas fueron elaborados en el 
2022, por parte de la Comisión, la SDA presenta el documento final para ser divulgado al interior de las 

diferentes entidades que conforman la CIDEA, para que de esta manera sean de conocimiento de la ciudanía 

y logren contribuir en la implementación de esta estrategia en el distrito.  

• Se presentaron avances del documento de lineamientos de la estrategia de Comunicación y Divulgación; así 

como avances de la Ruta Interinstitucional de Caminatas Ecológicas. Estos instrumentos hacen parte del plan 

de acción de la Comisión del 2023, enmarcados dentro del Plan de Acción de la Política Pública Distrital de 

Educación Ambiental.  

Tabla 1. Toma de decisiones de la reunión.  

8. Varios 

• La Universidad Distrital (Facultad de Medio Ambiente y Recurso naturales) ofreció trabajar de manera 

mancomunada para sacar productos y resultados; por ello, el decano Hayder Oswaldo Bautista enunció contar 

con una especialización y una maestría, así como pasantes y recursos disponibles para el servicio de las entidades. 

Agregó que tienen también dos eventos pendientes por ejecutar y esperan la participación en su momento.  En 

octubre 27 desarrollarán un congreso en donde socializarán experiencias; la información del congreso y el link de 

inscripción será compartida a través de la SDA. También dieron a conocer del curso sobre la Política Nacional de 

Educación Ambiental en contexto de apropiación de la educación ambiental en su territorio y su rol en la 

transformación social; desarrollado por la profesora Maritza Torres a nivel local, y del cual esperan tener impacto 

a nivel Nacional.  
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• En el marco del Plan de Acción de la PPDEA, SDA elabora un protocolo de educación ambiental y está pendiente 

implementarlo con la participación de todas las entidades de la CIDEA. Este documento con enfoque de cultura 

ciudadana será socializado en la siguiente sesión noviembre 23 de 2023, como en reunión de UTA, para explicar 

cómo debe ser implementado por parte de las entidades implicadas (JBBJCM, Acueducto, SED, y entidades de 

la CIDEA). 

 

9. Compromisos  

 Compromisos Nombre 

responsable 

Entidad  Fecha  

1 Presentar en la siguiente sesión CIDEA el 

documento final de Lineamientos de la estrategia 

de comunicación y divulgación para ser avalado. 

 

Alix Montes 

 

SDA 

 

23/11/2023 

2 Remisión del instrumento de la estrategia 

comunicación y divulgación para ser revisado 

por los profesionales de la UTA y recibir aportes.  

 

Alix Montes SDA 

 

25/08/2023 

 

3 Remisión del documento de la Ruta de 

Caminatas Ecológicas para ser revisado por 

parte de los delegados a la UTA 

 

Alix Montes 

 
SDA 

30/08/2023 

4 Elaborar y remitir el acta de la reunión a los 

delegados de la Comisión para su respectiva 

aprobación. 

 

Marcela Bautista 

(Liliana Álvarez- 

actual directora) 

SED  

(Secretaría Técnica) 

4/09/2023 

 

 

10. Conclusiones  

• Se desarrolló la agenda propuesta para la tercera sesión CIDEA 2023, del cual se presentaron resultados de la 

semana distrital ambiental y se socializó el documento de lineamientos de Caminatas Ecológicas 2022. 

• La SDA presentó avances desarrollados en la construcción de los Lineamientos de Comunicación y Divulgación, 

del cual se recoge información de las dos mesas de trabajo ejecutadas, como de la aplicación de un cuestionario. 

• Se concluyó un reporte positivo para las acciones realizadas en el marco de las responsabilidades de la CIDEA 

durante lo corrido del 2023. 

 

En constancia firman, 

 

 

 

 ALIX MONTES ARROYO         MARCELA BAUTISTA MACIA  

        Presidenta CIDEA         Secretaría técnica CIDEA  

 
Revisó:     Rosa Ángela Salamanca (SDA-OPEL) 

                 Yeinson Cerqiuera. Erick Y. Alonso. (SED)  

Avaló:       Representantes delegados a la UTA 

                 Directivos de la comisión CIDEA 

Proyectó:  Lucy García Beltrán (SED-DEPB) 


